

Solicitud aún no ingresa al Congreso

Tambalea prórroga de Estado de Excepción: incidente en Cañete complica votos DC y PR

“Nadie conoce los alcances de lo que pasó el día de ayer”, admite el diputado Silber (DC).

Por Viviana Candia y René González

El enfrentamiento de encapuchados con las FF.AA. en Cañete —que terminó con un comunero fallecido y tres heridos— ensombrece las pretensiones del Ejecutivo de extender el Estado de Emergencia en cuatro provincias de la macrozona sur, que rige desde el 13 de octubre y que, ya en una segunda extensión, vence el 11 de noviembre.

Durante la mañana ni siquiera existía certeza entre los diputados sobre cuándo y por qué rama del Congreso ingresaría la solicitud del Gobierno.

La agenda actual —marcada por la discusión del Presupuesto 2022 y la acusación constitucional en contra del Presidente Piñera, que se vota el lunes— hace poco viable, según parlamentarios consultados, poder cumplir el plazo de cinco días para que la Cámara y el Senado resuelvan el asunto.

Para una tercera prórroga solo se necesita de una mayoría simple para acogerla. Pero dado que de los 155 diputados el oficialismo solo cuenta con 72 votos (67 de partidos y cinco independientes) no hay nada asegurado. La obligada ausencia de Giorgio Jackson (RD), Marisela Santibáñez (PC) y Camila Vallejo (PC), contactos estrechos de presidenciable y diputado Gabriel Boric (CS) (Ver página 5) tampoco le alcanza al Ejecutivo.

En ese escenario los ojos están puestos en las bancadas de la DC, del PR y e independientes.

Marcela Hernando (PR) asegura que no es un tema que hayan conversado, pero reconoce que “las líneas que podrían haber tenido hace dos días pueden haber cambiado un poco de acuerdo a los sucesos que hubo ayer. Observo que en la Cámara las opiniones están divididas”.

El independiente **Karin Bianchi** —quien compitió en cupo PR— adelanta que no es partidario de prorrogar, porque “son otras las medidas que creo hay que tomar para prevenir este tipo de acciones”.

El diputado **Gabriel Silber** (DC) dice que aún “estamos debatiendo la pertinencia”, pero a nivel personal añade que “hay muchos reparos: confiamos en el profesionalismo de las FF.AA., pero han sido



Temuco, 3 de noviembre de 2021, Carabineros comienza a proteger los accesos del Hospital de Temuco, a la espera de que arriben los heridos del enfrentamiento en la Ruta P72-S hacia Tirúa.

Silencio de las autoridades sobre Llempí (fallecido) y Porma (herido grave)

Solo de manera extraoficial, una fuente de Carabineros informó que el comunero mapuche muerto por una herida a bala, tras los enfrentamientos de ayer en Cañete, es “Jordan Eduardo Llempí Machacan”, de 23 años, aunque también circula una versión distinta de cómo se escriben sus nombres (Yordan Llempí) y sería lafkenche (costino). Las consultas a La Moneda fueron inoportunas para saber detalles de las identidades del fallecido, así como de la persona gravemente herida en su zona torácica, identificada por Radio Biobío como Claudio Iván Porma. En la Armada tampoco se dio información a “La Segunda” y lo mismo en fiscalía. En la zona circulaba la versión de que los tres heridos internados en el

Hospital Regional de Temuco no habían participado de los enfrentamientos, ocurridos a las 14:00 y 18:00 horas. La idea cobró fuerza con la declaración de José Huenchuleo en T13, quien afirmó que “estábamos en la carretera junto a toda la gente. Carabineros y militares nos dejaron pasar, iba detrás de una micro y me cambié a mi pista derecha, yo iba manejando y un milicío se da la media vuelta y nos dispara a quemarropa siendo que iba transitando por la ruta”. Hoy se produjo al menos un nuevo atentado grave: en Victoria fueron quemados siete vehículos mayores de la empresa constructora Apia. Además la organización Weichan Auka Mapu publicó un video de unos 40 hombres, exhibiendo material de guerra.

preparadas para tener como contraparte a una fuerza bélica oponente, que no es el caso. Intervenir una turba no es lo mismo que intervenir a combatientes enemigos, no tenemos armas no letales al interior de la FF.AA.. No hablo de proporcionalidad de la fuerza, sino de preparación o experiencia en el manejo de una turba, intervenir en zonas urbanas... Nadie conoce los alcances de lo que pasó el día de ayer. Podíamos tener un reguero de sangre donde el antídoto puede resultar peor que la enfermedad”.

Joanna Pérez (DC y diputada por la región del Biobío) emplaza al gobierno a que rinda cuentas del Estado de Excepción. “Los hechos son graves, no podemos permitir que fallezcan comuneros, que hayan enfrentamientos (...) ni podemos tampoco aprobar un Estado de Excepción como una hoja en blanco, sin tener información de la estrategia, del trabajo conjunto que se está realizando en la zona”.

Alejandro Bernales (PL) dice que es un tema del que se está hablando: “Es muy decidor lo que va a pasar con esta

“Lo que pasó ayer solo ratifica la necesidad del Estado de Excepción”.

Sebastián Sichel, candidato presidencial de Chile Podemos Más.



“La militarización de la zona no es ni será nunca una solución”.

Yasna Provoste, candidata presidencial de Nuevo Pacto Social.



consulta en estos días en la Araucanía. Pero hay un ambiente de definiciones en la Cámara”.

Si más a la izquierda había posibilidad de apertura, ésta también fue afectada. En el PS, según **Jaime Naranjo** (PS), el tema es “complicado: el Gobierno tiene que entregar antecedentes muy convincentes para que nosotros votáramos a favor, pero a los socialistas nos resulta muy difícil seguir aplicando el tema de la militarización... menos con el escenario que se acaba de generar ayer donde hay muerte de por medio”. **Marcelo Díaz** (Unir) plantea que “nunca hubo ánimo de aprobarlo. Y con lo de ayer menos”.